

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Domingo 20 de Abril de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

CUENTO DEL DOMINGO

La provida

Por B. G.

Medianamente vestido iba el tío Roque aquella mañana. Cierta es que para revolver las langostas que le diera su amo no necesitaba ponerse de tiros largos. Pero ¡vamos! un poquito más curioso, si habría ido el pobre hombre si le hubiese sido posible. Ello es que no iba hecho un primor, pero lo que él decía: «Yo con gar buen género y a su justo precio, tengo bastante. ¡Salgo a la calle para revolver la hacienda de mi amo, no para enmorzarla!»

La banasta en que llevaba las langostas era demasiado grande y pesaba mucho; así es que el buen tío Roque no daba una veintena de pasos sin detenerse a descansar.

Entonces pregonaba su mercancía a voz en grito.
«¡Ay que langostas, que langostas tan ricas! ¡Langostas vivas, langostas! ¿Quién quiere más? ¡Que barata! ¡Que baratas!»

Lo de «¿quién quiere más?» no sabía de ser un recurso más o menos hábil. No había vendido todavía ninguno.

Bueno: pues voceando estaba el de las langostas cerca de una esquina, cuando se detuvo ante la banasta de los crutácos un caballero cuyos dedos resplandecían de tantos brillantes como llevaba.

«A ver, busque usted la más grande, la mejor que lleve—dijo al tío Roque, con acento a es o no es desdénso y morificante».

El vendedor, que no estaba para pararse en *tiquis miquis*, escogió la langosta más gorda y presentóla al comprador, diciéndole esto:

«¡Vaya una langostita! Como esta a haya no la come el mismísimo Napoleón I.»

«¡Naturalmente!—contestó el de los brillantes. Los muertos no comen.»

«¡Quiero decir... ¡Vamos que...»

«¡Cuanto!—interrumpió el comprador, y muy secamente por cierto.»

«¡Pocuita cosa para ser tan rica la pieza: tres pesetas!»

«¡Es barata! Envuélvame en un papel.»

Más listo que una ardilla, el tío Roque que desdobló un periódico, envolvió en él la langosta y alargóla al caballero.

Esta sacó algunas monedas del bolsillo del chaleco, contó sin dignarse mirarla, tomó la langosta y entregó al tío Roque el dinero, echando a andar velozmente y desapareciendo tras de la esquina inmediata.

«¿Qué es esto?—preguntó el vendedor examinando las tres monedas—. O esta peseta es falsa, o es una pieza de oro.»

Y poco después de mirar y sonar la moneda en cuestión, exclamó:

«Se ha equivocado: es una moneda de veinticinco pesetas; no tengo duda. Y sin cuidarse de la mercancía, corrió tras el señor aquel de los brillantes, que seguía andando calle adelante con su compra al brazo.»

«¡Eh! ¡Eh, caballero!—gritó el tío Roque—. ¡Se ha equivocado usted!»

«¡Cómo! Yo he dado tres pesetas.»

«No, señor; me ha dado usted una pieza de oro por una peseta.»

«¡Psch! Ni me había dado cuenta de ello, ni me acordaría nunca de tal cambio: soy rico y no me paro en tales pequeñeces.»

«Pues yo, señor, soy pobre; pero me acordaría siempre, con remordimiento y con vergüenza de haberme quedado con lo que no era mío. La propiedad vale para mí más que el dinero.»

El de los brillantes miró con cierto respeto a aquel pobre hombre, dióle otra moneda, y se alejó diciendo:

«¡Tiene razón! Si la propiedad vale más que el dinero. Yo no he pasado así; me he hecho rico, pero no duermo tranquilo ni puedo sostener la mirada fija y franca de ningún hombre de bien, porque creo que conozco mis secretos y que me llaman en el lenguaje de las miradas, más claro que los que muchos creen: «¡Ladrón, canalla!»»

«No es cierto que el tío Roque obró como debía?»

DE LA CALLE

Los bancos de la Plaza

Estamos en periodo de aseo y de presentación. Vamos a recibir en nuestro pueblo a multitud de turistas, simpáticos visitantes que han de recrearse en nuestras fiestas y por esa misma razón vamos a dar nuestro consejo sobre los bancos de la Plaza.

¿Se han fijado los señores que tienen que ver con la estética del pueblo, en el mal estado que se encuentran los bancos de la Plaza? ¿Han visto que el barniz se lo ha «tragado» el sol y que ya la madera luce, sin brillo, y sucia restando a aquellos hermosos asientos el aspecto verdaderamente artístico que tienen? Pues si no se han dado cuenta, fíjense y se convencerán de la falta que les hace un buen barnizado.

¿Es posible esta reforma?

Insistiendo

¿Que a latosos no hay quien nos gane...? Buena noticia es esa; demasiado sabemos que somos exageradamente, pero colocados en la balanza de la pesadez, puede que nosotros seamos menos pesados en reclamar, que los señores a quien reclamamos en satisfacer nuestras justas peticiones.

Nos referimos ahora al muelle de nuestra puerto, que desde hace mucho tiempo se ha convertido en W.C. completo, para todos los desahogados de esta población.

Es imposible casi el ir a pasear por aquel lugar, pues el olor que de aquellos prismas sale es irresistible por todos conceptos. Es necesario, verdaderamente necesario, que se evite, que se prohíba el que los prismas se tomen como evacuatorio; hay necesidad de corregir este abuso y tomarse un poco más de interés por las cosas del país, y este es un asunto que merece bastante atención y que, por lo que vamos notando, no hay nadie que se haya preocupado en corregir.

No callaremos hasta conseguir que se evite este abuso, pues cuando se tiene razón, es necesario ir su biendo, poco a poco, la manera de rogar y de quejarse, hasta triunfar.

Se necesita una ama de cría con buenos informes. En la calle de Viera y Clavijo número 44 se recojerán datos de la que se ofrezca.

PLUMAS FEMENINAS

PINCELADAS LOS NIÑOS

A la inspirada poetisa
doña Mercedes Pinto de Foronda,
con el mayor respeto.

¿Quién no ha sentido la más pura emoción de toda su vida al contemplar el cuadro bellísimo sobre toda ponderación de un niño bien aseado entregado al sueño en los brazos de su madre?

¿Quién es el escéptico que al contemplar un niño murmurando sus infantiles Plegarias no vea en la existencia de los ángeles?

¿Quién es el mortal tan feliz que viendo la risa tan fresca y pura de un niño no la desea para sí?

¿Quién es el hombre tan contento del estado de su conciencia que al ver el sueño de un niño no le parece que la suya está empañada?

¿Quién es el que al sentir sobre sus mejillas los labios sutiles de un niño no le parece que se ha dignificado y purificado?

¿Quién es el ser tan atribulado que al ver a un niño que le acaricia y trata de consolar no ha experimentado grandísimo consuelo?

¿Quién es la madre tan enojada que no ceje ante la súplica de un niño que llorando y con sus manecitas juntas le pide perdón?

¿Quién habrá encontrado en la tierra un amor más puro que el de un niño?

¿Quién no ha encontrado la más tierna caricia en la sonrisa que un niño nos prodiga?

¿Quién tendrá el corazón tan endurecido que no ame los niños?

¡Amemos a los niños que son los ángeles de la tierra!

Zenaida Serpa de la Paz.
Tenerife, Abril de 1919.

UNO DE LOS ASESINOS

La muerte del ex Zar

Anuncian oficialmente de Olnsk que se ha abierto una información sobre el asesinato del Zar Nicolás. Los preliminares de la misma comprueban que los miembros de la familia imperial fueron fuertemente hostigados en la noche del 17 de Junio último por agentes del Gobierno soviético, uno de los cuales se encuentra detenido a disposición de las autoridades judiciales.

El señor Gobernador

A la una y media de ayer fuimos citados urgentemente por el señor Boente para tratar de asuntos relacionados con las actuales circunstancias.

A la reunión asistieron los señores Rodríguez, por «La Prensa»; González, por «El Regionalista»; Niebla, por «El Imparcial» y G. de Paredes, por GACETA DE TENERIFE.

El señor Boente encargó a los periodistas que en lo sucesivo se abstuvieran de dar noticias relacionadas con las huelgas presentes, máxime cuando esas noticias tienen que ser, por fuerza, sin fundamento ninguno o por lo menos sin ninguna clase de garantías, debido a la carencia absoluta de comunicaciones telegráficas. Rogó que no se comentaran estos conflictos y que en caso de que algún artículo o noticia se quisiera publicar sobre este particular se le llevara antes el original para que el Sr. Boente advirtiera lo que aquellos tuvieran de inconvenientes, pues en caso contrario se vería en la necesidad de hacer una estricta censura diariamente.

Todos los representantes de los diferentes periódicos citados prometieron hacerlo así.

Hasta la fecha el señor Gobernador no sabe nada en concreto sobre el actual estado de España y solamente confía en el talento y cordura de nuestros gobernantes para que todo quede arreglado muy en breve y de bidamente se normalicen los servicios de la nación.

JOVEN bastante práctico en ello, se ofrece para cobrar recibos. Informarán en esta Imprenta.

Información de La Laguna

Luchada

A la luchada que se verificará hoy en el «Parque Viana» se espera que el público sea muy numeroso, pues en dicho encuentro meditarán sus fuerzas excelentes luchadores.

Saludo

Completamente bueno de su reciente enfermedad hemos tenido el gusto de saludar en la calle a nuestro respetable amigo el Secretario de este Juzgado de Instrucción, D. Fernando Carbelo y Medina.

Orfeón

Ha sido merecidamente elogiado en estos últimos días el orfeón que se acaba de constituir en esta ciudad integrado por valiosos elementos.

Da desear sería que con el mismo entusiasmo que hasta ahora continuaran en su noble y hermosa labor dichos entusiastas jóvenes.

De colaboración

Resurrección

Ha resucitado Nuestro Señor Jesucristo, después de haber pasado por todos los tormentos que padeció y que acabaron por extinguir su vida en la Cruz.

La iglesia rompe el velo de las tinieblas, los altares se revisten de sus ornamentos y el agua bendita es renovada.

Las campanas esparcen por el aire sus alegres sonidos; el pueblo se regocija de esta fiesta, después de la semana de dolor y de emociones al saber que ha resucitado Jesucristo.

Suena el estampido del cañón y las trompetas del ejército que han estado en silencio, tocan alegres dianas.

El sol de Resurrección enjuga piadosamente las lágrimas que lloró la noche sobre los campos al morir Jesús.

Los naranjos, revestidos de azahares, despidiendo el perfume de su delicado aroma, a Dios de los cielos y de la tierra, parecen ofrendar.

Los almendros están ya en flor, y la campiña revive en una floración de primavera; sonríen los lirios del valle, y los montes parduzcos se engalanan con las motas blancas de sus flores.

El mar se agita para formar rizadas ondulaciones, las sirenas de los barcos repercuten en el espacio, los campos con sus flores, perfuman los aires; las montañas se cubren de olorosos tomillos y los pájaros, con sus deliciosos trinos, cantan las alegrías al Señor Resucitado.

La iglesia nos convida a todos a la Pascua florida, a recibir a Dios en nuestro pecho y darnos la paz en nuestros hogares, para que Jesús Sacramentado nos lleve a su santa gloria.

A. E.

Santa Cruz, 1919.



LA SEÑORA

Dona Dominica Fumagallo de Holmström

Falleció el día 8 del actual

Su dolorida familia

Suplican a sus amistades y personas piadosas encomienden su alma a Dios nuestro Señor y se sirvan asistir a la misa de requiem que tendrá lugar mañana a las 9 (hora oficial), en la Parroquia de Nuestra Señora de la Concepción; por cuyo favor les quedarán profundamente agradecidos.
Santa Cruz de Tenerife, 10 de Abril de 1919.

Información del Extranjero

ULTIMAS NOTICIAS

(POR CORREO)

Paris

Conferencia de la paz

Reunióse nuevamente el congreso asistiendo ya el presidente Wilson, totalmente repuesto de su indisposición, y la sesión versó sobre el estudio de la cuestión de responsabilidad. Como se sabe, los puntos de vista británico y francés coinciden en afirmar la culpabilidad jurídica de Guillermo II, estimando los gabinetes de Londres y París, que debe reclamarse la extradición del ex-kaiser para que comparezca ante un tribunal aliado, y formulado que sea el sumario, imponerle la pena a que se le juzgue acreedor.

La tesis americana, que defendió Wilson, aun reconociendo la responsabilidad del ex-kaiser no vé, considerada la cuestión desde el punto de vista jurídico, medios legales para entablar procedimiento criminal contra Guillermo II.

No se llegó a un acuerdo respecto al particular y se cree, sin embargo que en las discusiones que a este respecto han de continuar, se encontrará el modo de conciliar ambos puntos de vista.

El proceso Humbert.

El presidente del Tribunal de apelación se trasladó esta mañana al palacio del Eisee para recibir la declaración del presidente de la República, M. Poincaré.

La declaración será leída en la sesión que celebrará esta tarde el Consejo de guerra.

Poincaré ha puesto gran empeño en precisar ciertos puntos de su primera declaración, que son los que provocaron los incidentes entre el acusador de Humbert y su defensor.

De Panamá

Monumento a Cervantes

La unión Ibero Americana, por encargo de la Comisión creada en Panamá para elevar un monumento a Cervantes en la plaza de este nombre que existe en la capital de aquella República, ha encomendado la obra al laureado escultor D. Julio González Polc, autor del inspirado proyecto aceptado por dicha Comisión.

La obra será costeada con el importe de una suscripción pública abierta, a la que ha contribuido el Gobierno panameño.

De Roma

La huelga general

Casi todas las Sociedades obreras de Roma han secundado, exclusivamente por solidaridad, la huelga general organizada por los socialistas revolucionarios, bajo el pretexto de conmemorar la Semana roja de Berlín.

Comequiera que algunos grupos habían pretendido realizar una manifestación de carácter subversivo, se formó inmediatamente una contra-manifestación de más 30 000 personas, entre las cuales había numerosos militares, y que recorrió las principales calles aclamando a la Patria, al Ejército y al Rey.

De este modo la huelga ha resultado moralmente fracasada.

Holandá

La familia del kronprinz.

Según un telegrama aquí recibido, en Amsterdam la esposa del kronprinz y sus hijos se trasladarán de Alemania a Holanda.

Residirán en Utrecht, en el castillo de la familia de von Ufford.

Se ha anunciado oficialmente al kronprinz que podrá ir algunos días al castillo durante la permanencia en él de su familia.

Inglaterra

Los procesos

El escandaloso asunto Doveule ha terminado con la condena de Doveule a ocho meses de prisión por tráfico de narcóticos. Doveule fué abuelo la semana pasada de la acusación de asesinato con ocasión de la muerte de la artista bien conocida Billiez Carleton que se entregaba a la morfina, a la cocaína, etcétera, etc.

Conferencia de la Paz

El telegrama destinado a Lloyd George, que trata de la cuestión de las indemnizaciones, cuyo texto ya se conoce, ha sido firmado por 200 miembros del Parlamento.

Lloyd George espera que los trabajos realizados en la Conferencia le permitirán venir a Londres para hacer una declaración en la Cámara de los Comunes a propósito de las indemnizaciones.

Impuestos sobre los solteros

Dicen de Londres que es casi seguro que quedará incluido en el nuevo presupuesto británico el impuesto sobre los solteros.

También se aumentarán los impuestos sobre el té, el café, el azúcar y los vinos extranjeros.

Turquia

La comisión turca ha terminado la redacción del informe para la defensa de los derechos nacionales otomanos ante la Conferencia de la paz.

El informe ha sido remitido inmediatamente a los comisarios aliados.

De Bélgica

El Cardenal Mercier decidirá la Sociedad de «Amigos de Tierra Santa».

El Cardenal Mercier ha aceptado la presidencia honoraria de la Sociedad «Amigos de Tierra Santa», constituida en París bajo la dirección del Sr. José Rishach (Polybio).

De Colombia

Un español encuentra un tesoro

Los periódicos llegados de Colombia dan cuenta de la suerte de un campesino español llamado Zacarias Ordóñez, vecino de Tabio, que en unos minutos pasó de ser de pobre campesino a opulento millonario.

Zacarias visitando una gruta que está en las afueras de la población, encontró dos enormes montones de oro que parece estaban enterrados allí desde la llegada de los españoles.

La leyenda dice que a la llegada de Quesada, el cacique de Tabio, hizo trasladar sus cuantiosísimas riquezas, por gran número de indios para que las enterraran en la montaña.

Los conductores en número de 60, fueron degollados cuando regresaron a la población, para que se perdiera para siempre la memoria de aquellas riquezas.

Es seguro, pues, además de las dos cargas de oro que hacen millonario al campesino Ordóñez haya por allí cerca más, según opina la prensa local.

La gruta y las tierras del contorno son continuamente visitadas, siendo innumerables los que realizan trabajos de excavaciones en busca de nuevos tesoros.

† La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 369
Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basando un solo aviso por teléfono.
Servicio permanente día y noche.

MUSICA REGIONAL

LOS CANTOS CANARIOS

Nuestro joven y querido amigo, Mariano Daranas, ha escrito últimamente las líneas que a continuación insertamos con mucho gusto, con motivo de haberse estrenado en Madrid, ejecutados por la Banda municipal de la Villa y Corte, los «Cantos Canarios», del inmortal Teobaldo Power:

«El sentimiento de la música brota en España acaso con mayor plenitud que en país alguno de los fondos populares. Cualquier intento de renovación concebido a espaldas de la música indígena, tendrán el fracaso por horizonte. Porque el arte y singularmente el arte musical, debe condensar en armoniosos anhelos el acervo lírico del pueblo donde nace. Inspirándose en esta verdad que tiene su nido en el corazón, Teobaldo Power, logró al componer los «Cantos canarios» concebir su obra maestra. Ella ha dado vida a un mortal al preclaro compositor y ha encerrado en moldes de perduración definitiva, los balbuceos melódicos del terruño.

Los «Cantos canarios» no son propiamente un poema sinfónico. Su estructura es más limitada; pero las emociones que sugieren tienen un temblor hondísimo, una sentimentalidad extraña y fervorosa. Comienza la partitura con las notas graves y melancólicas del «Canto del boyero», que nos hacen evocar los atardeceres isleños, cuando el sol se inmola en las nieves del Teide, y los héroes virgílicos van a descansar. Sobre la campiña palpitan y lujuriosas cae la noche como un inmenso paño de luto. Los labriegos tumbados sobre el seno modulan lánguidamente el religioso himno, saturado de la emoción del crepúsculo. Las estrellas abren sus rosas de luz y desde los barrancos los sapos entonan su coro monótono y afautado.

A los diversos temas de la composición sirve de nexo el «Tajaraste», danza primitiva de ritmo ancestral, donde parecen revivir los ritos de la raza guanche, muerta y olvidada por la invasión peninsular. El «Arroró» es el poema de las madres canarias; dulcísima canción de cuna que arrulla nuestro sueño, cuando nuestros ojos se asoman con ávida interrogación a la novedad deslumbrante del mundo. ¡Arroró tierno, arroró mimoso!, en tus cadencias sobrevivo como en alado y sutil recuerdo el bienamado recuerdo de la infancia.

Aunque en los cantos canarios Power recogió ciertos aspectos de mala guafas y seguidillas que en las islas han tomado carta de naturaleza, no juzgamos indispensable aludir a su origen.

Citaremos, por último las «folias», ya que las «isas» no aparecen en la partitura del malogrado artista.

Las folias constituyen indudablemente la página más honda y apasionada de la música isleña. Inferior al Arroró en ternura, inferior también al Tajaraste en originalidad en carácter indígena, las folias evocan excepcionalmente la región, porque en sus clásicos acordes solloza el alma de la mujer enamorada.

Por su riqueza pasional, por su intención, por lo que dice y sugiere, las folias y las jotas constituyen en España la expresión más brava de canto regional. Unos y otros acentos, aun que exalten distintas emociones, dicen siempre amor. En boca de una mujer la copla isleña rasga el espacio y se clava en el corazón como una flecha de melancolía. Son las síntesis de la región canaria, la emanación más pura y amorosa de las risueñas armonías que embellecen el solar isleño.

Y nada más. Nuestra nostalgia, nuestra devoción al terruño, las ternuras que derraman en nuestro espíritu los cantos canarios, harían interminable estos mal perfeitados recuerdos, que ojalá nos acompañen hasta los postreros días de este tránsito accidentado a que llamamos vivir.

Mariano Daranas.

España y la Prensa inglesa

Un artículo de «The Daily Mail»

Publica el «Daily Mail» un artículo de su corresponsal en Bilbao, titulado «España próspera.»

«Los desórdenes de carácter obrero que se producen—dice—en el Sur de España están en contradicción con la actual prosperidad del país, que es uno de los más ricos de Europa.»

El comercio y la industria han progresado muchísimo.

Añade que se han hecho grandes gastos para la creación o mejoras en las líneas férreas.

Termina diciendo que España constituye un excelente mercado para maquinaria y material de ferrocarril, minas y fábricas, y que los norteamericanos se han percatado ya de ello, pues vienen mostrando gran interés por España.»

La actualidad

La huelga del Cuerpo de Telégrafos y sus consecuencias para la Provincia

En la madrugada del miércoles quedó Santa Cruz incomunicado con la isla, con la Provincia, con la Península, con Europa, con África, con el mundo entero.

El caso es grave, gravísimo, pero no es nuevo; en trece meses los funcionarios de Telégrafo del Estado han decretado la huelga general por dos veces: nos parece mucho para tan poco tiempo.

Causas de este hecho trascendental: la entrada en el Ministerio de Hacienda de don Juan La Cierva, con cuyo hombre de estado español, se cree incompatible el referido Cuerpo.

No tenemos para que penetrar en la transcendencia de este hecho ni en el análisis de la justificación o injustificación de las causas que lo produjeron; en altas regiones se ha discutido ya, se está discutiendo ahora y habrá materia de controversia apasionada para mucho tiempo; nuestra labor es más modesta, sólo nos limitamos a señalar el alcance y significación moral y material de los efectos de la presente huelga, bajo su aspecto local.

Nos hacemos cargo de la situación de los funcionarios de esta Central de Telégrafos y más de aquellos que son insulares, o que sin serlo, como a tal los consideramos, por sus enlaces en el territorio, por haber sus hijos nacidos en él, por tener cubiertos con tierra isleña seres queridos; lazos son estos que estrechan más si cabe que haber abierto los ojos a la luz primera, en este lugar o en otro de la madre patria: por esto repetimos, que nos hacemos cargo de la tortura moral de los expresados funcionarios al decidirse por la huelga; de otro lado, el espíritu de Cuerpo, de otro el perjuicio incalculable que se causa a esta provincia aislada en el Atlántico. Nuestra Central de Telégrafos no es un centro como otro cualquiera, el amarre de sus cables en territorio extranjero reclama su importancia mundial, y ésta y aquellas consideraciones valen la pena que las hubiesen echado en la balanza de sus decisiones a haber si contralancesaban, sus agravios de cuerpo.

No ha sido así, y harto lo sentimos; Santa Cruz, Tenerife, Canarias entera, creían merecer este sacrificio del amor propio de Cuerpo, en beneficio de nuestra tierra, aunque no hubiese sido más que por sus especialísimas condiciones.

No es posible que sus compañeros peninsulares desatendieran a tan justificadas razones, si se les hubieran manifestado a tiempo, y este olvido es nuestro agravio, mejor dicho, nuestro sentimiento.

Las comunicaciones continentales son siempre más diversas y fáciles, la acción del Gobierno es más eficaz y rápida; la radiotelegrafía, los teléfonos, los ferrocarriles, los automóviles, la navegación aérea y marítima costera, son otros tantos medios de comunicaciones supletorias que saltan a la vista de los más míopes o de los más apasionados: pero estas pobres islas perdidas en la soledad del mar no tienen esos medios supleto-

rios, y por lo tanto, los daños serán de mayor importancia, y ésta se centuplica en la hora presente, que la sequía pertinaz y la falta de tonelaje hacen que pueda perderse frutas por valor de miles de pesetas, y que unos días de retraso de los cargamentos de cereales lleven la escasez y acaso el hambre a muchos hogares. De esto podrán no percatarse los funcionarios de Telégrafo peninsulares estando en el foco donde se resuelven sus luchas, pero aspiráramos, repetimos, a que no lo olvidaran los funcionarios de esta Central, alejados de aquellos centros en que la pasión ofusca las inteligencias más claras.

La huelga lleva tres días, va entrando en el cuarto ¿qué harán los funcionarios de Telégrafo si aquella se prolonga? ¿Desearán las razones que dejamos soslayadas y que el público repite diariamente y que a los oídos de los interesados llegan? No lo sabemos.

Otras censuras nos es doloroso pero necesario hacer públicas, nos referimos a la empresa de Telegrafía sin Hilos. Tal vez no las merezca, pues su director está enfermo y por esto no ha podido evitar la colaboración de sus subordinados con los telegrafistas del Estado; pero si bien es justo y grato hacer constar la irresponsabilidad de su Director don Joaquín Ruiz, no podemos menos de dirigir acervadas censuras a aquellos funcionarios que la hayan merecido.

«La Radium», creemos que así se denomina la empresa, no ha transmitido ni recibido estos días los servicios acostumbrados ¿es así?

¿No comprenden esos jóvenes funcionarios que por un compañerismo muy discutible han causado acaso un agravio y profunda pena a un verdadero compañero, a su digno jefe doliente en cama desde hace quince días? ¿No se hacen cargo que una similitud eléctrica, no es bastante a hacer causa común con un Cuerpo, al que no pertenecen y que pretende vengar agravios reales o imaginarios? ¿Es que una solidaridad de esta índole en el momento actual de la Patria, no puede considerarse como principio y enlace con otras solidaridades, que conduzcan a la huelga general, cuya transcendencia sería imposible calcular? ¿Es esta la finalidad que se proponen los huelguistas mencionados? Desde luego no este el fin, pero, a su pesar, pudiera llegarse a él.

Mediten los jóvenes de la «Radium» y comprenderán que no han estado asistidos de la reflexión en el momento actual, y lo menos que pueden hacer es deponer su actitud para corregir los perjuicios causados y desagraviar a la Ciudad que con tanta solicitud ha ayudado a la empresa de que son subordinados y a ellos los ha acogido con amable indulgencia.

EL INDOLENTE

Ecos de Sociedad

Regreso

De Las Palmas ha regresado a esta ciudad el culto joven don José Cabello.

♦♦

Después de haber permanecido por espacio de algunas semanas prestando servicios en el polvorín de Taco, ha regresado a esta Capital el teniente de Infantería y particular amigo nuestro don Fermín Pérez Gay.

Enfermos

Se encuentra ligeramente enfermo el joven don Nicolás García Izquierdo.

♦♦

Se encuentra ligeramente enfermo el comerciante de esta plaza y particular amigo nuestro don Antonio Ledama.

Saludo

Hemos tenido el gusto de saludar completamente restablecido al culto abogado don Antonio Oramas y Díaz Llanes.

♦♦

Completamente curado de su enfermedad hemos saludado al Misionero del I. C. de María, hermano Antonio Ibáñez.

De viaje

En el correo «Reina Victoria», hace viaje para la Península, con objeto de continuar sus estudios, el aprovechado estudiante don Miguel Ángel Zerolo.

♦♦

En el vapor «Ardeola» hace viaje esta noche para Las Palmas, el estimado joven don Emilio Mandillo y de Villaralbo.

Restablecimiento

Se encuentra ya restablecido del accidente que sufrió hace algunas semanas la distinguida señora doña Isabel de Hernández Sayer.

Mejoría

Ha experimentado bastante mejoría en la enfermedad que padece la respetable señora doña Carolina Rodríguez de Moreno Luna.

♦♦

También se encuentra muy mejorado de su indisposición el apreciable joven don Jorge Sansón y Pons.

Pro compañerismo

Por la viuda e hijos de un periodista

Además de los donativos de que ya hemos dado cuenta se han recibido últimamente los siguientes:

	Pesetas
Suma anterior	102 00
Don Pedro Rumeu	5 00
Total	107 00

Recordamos a todas aquellas personas que quieran contribuir a esta humanitaria obra que pueden hacer entrega de sus donativos en la Redacción de este periódico o en la Librería Católica.

Balompie

«Nakens Sporting Club»

Se nos dice que para los próximos encuentros que han de celebrarse en las fiestas de Mayo ha empezado a entrenarse en el campo de deportes «Sporting Club Tenerife» el notable equipo «Nakens». Es probable que este Club mida sus fuerzas con los equipos «Gran Canaria», de Las Palmas y uno formado por jugadores de la Madera. Estos teams son muy conocidos en esta Capital.

Para dichos encuentros el «Nakens» se alineará en la siguiente forma:

PORTERO

Santiago Alvarez

DEFENSAS

Manuel Cabrera y Juan Santana

MEDIOS DEFENSAS

Tomás Alvarez, Francisco Hernández y Tomás Barrios.

DELANTEROS

Santiago Peña, Juan Romero, Miguel Pinto, Servando Martín y Antonio Pérez.

Este equipo será capitaneado por el famoso deportista Manuel Cabrera.

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros
Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, rentas vitalicias y demás combinaciones análogas.
Para informes dirigirse al Inspector Emilio Mandillo.—Alfonso XIII 82.

En el Pilar

La función de los Hijos de María
Por tener lugar esta tarde a las cinco (H. O.) se anticipa la hora santísima con los más cultos que en los días restantes suelen celebrarse por la noche.
El próximo Círculo de Estudios
El domingo 27 tendrá lugar la brillante Conferencia a cargo de D. Vicente Casanova sobre «El Estado y sus fines».
Hoy a las 3 y media (h. o.) se reunirá la Junta Directiva de la Congregación de San Luis Gonzaga.

Información local

La junta de subsistencias acordó últimamente que el kilo de patatas se vendiera a 30 céntimos, pero no estando conformes los vendedores se han retirado de la plaza del mercado y en ésta no se halla ningún tubérculo.

En cambio en las ventas las compra el público a 40 cents. el kilo.

¿No podría la junta estudiar los cuerdos?

¿No podría municipalizar este servicio y perseguir eficazmente al contraventor de las disposiciones?

♦♦

Ayer tarde y en el Cuartel de San Carlos fué dado a reconocer al Regimiento de Infantería Tenerife núm. 64 el nuevo Coronel jefe de dicho Cuerpo D. Pedro Verdugo y Castro.

Hizo su presentación el general de brigada Sr. Aguador.

El acto terminó desfilando las fuerzas en columna de honor ante dichas autoridades militares.

♦♦

En atento B. L. M. nos comunica la Sra. Presidenta de las Cocinas Económicas de esta Capital que el lunes próximo 21 del actual la comida en dichas Cocinas será gratuita y costada por el donativo que hizo Lady Rhouda.

Las demás comidas que se den con este mismo donativo se anunciarán oportunamente.

♦♦

Según nos enteran, para el entrante mes de Mayo, se viene organizando un gran partido de luchas canarias, que se celebrará en esta Plaza de Toros, tomando parte en él los más afamados luchadores de la isla del Hierro.

♦♦

Los profesores de esta Banda Municipal de música han dirigido a sus compañeros de Madrid el siguiente despacho teleográfico:

«Al insigne maestro Villa y demás compañeros que componen esa brillante banda, felicita entusiásticamente personal esta banda municipal por incomparable, interpretación nuestros gloriosos «Cantos Canarios».

Don Mario Arceña, consejero de este Cabildo, ha solicitado seis meses de licencia.

♦♦

Según leemos, es ya seguro que en los días 3 y 4 del entrante mes de Mayo, se celebrarán en nuestro circo taurino, dos magníficas corridas de novillos toros, tomando parte en ellas dos afamados novilleros andaluces.

♦♦

El alcalde, señor Mandillo, secundando generosamente la iniciativa de que, durante las próximas fiestas de Mayo, se sirvan gratuitamente las comidas en las Cocinas económicas ha ofrecido costear de su bolsillo, una de aquellas.

♦♦

No hay manera de que baje el precio de las subsistencias en esta capital, antes al contrario, cada día los artículos de primera necesidad, no solamente alcanzan mayores precios sino que se hace difícilísimo encontrarlos, sobre todo las patatas.

A este respecto llamamos la atención de las autoridades competentes por si se dignan estudiar, y aún buscar una solución a tan difícil problema.

♦♦

Los gallos que presentará el partido de esta capital en las riñas de hoy son las siguientes:

1. P. to «Canalero», de don J. Montedoca.
2. Colorado «Tirso», de don Juan Manuel Herrera.
3. Gallino «Canalón», de don Juan Díaz.
4. Colorado «Mezquita», de R. Fuentes.
5. Vayo «Botánico», de R. Juan.
6. Colorado «El reñido», de don Pedro Dorta.
7. Colorado «Guamacero», de don Felipe González.

Seguimos teniendo muy buenas impresiones con respecto a nuestros próximos festejos de Mayo.

Muy pronto publicaremos el programa definitivo de dichas fiestas.

Cámara Oficial Agrícola

— DE —
SANTA CRUZ DE TENERIFE
Noticiosa esta Cámara, según informes recibidos, de que algunos señores Agricultores exportadores de tomates, desearan de obtener compensación a la tasa impuesta en los mercados extranjeros, rebajan el peso de los atados reduciendo frutos, llama la atención de todos los señores que a esta exportación se dedican, sobre los perjuicios que tal práctica pudiera originar, y su responsabilidad, en consideración a los intereses del país, en el caso de que descubierta tal falta, se tomasen represalias, esperando bastará esta sola indicación para desistir de tan mal inspirado propósito.

Sulfato de Amoniaco

Se ha recibido una partida en los almacenes de los señores Viuda e Hijos de Aureliano Yanes.

NO PADEZCAN LOS TOMEN LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU
Sus efectos son tan rápidos y seguros que casi siempre desaparece la tos al concluir la primera caja

TODAS LAS ASMA

Los que tengan opresión de pecho o bronquitis seca con la respiración pesada, usen las Cigarrillas Pastillas y Papeles Azules del Dr. Andreu, cuyos rápidos y admirables efectos son universalmente acreditados. Pronto se alivia el pecho y el enfermo respira libremente. De noche se opera de una manera tranquila la habitación y el enfermo duerme tranquilo.

Edicase el libro compacto que se da gratis

Información de la Península

ULTIMAS NOTICIAS (POR CORREO)

Vista de una causa.—El parricida es condenado a cadena perpetua

Se ha visto en Burgos la causa seguida contra Emiliano Cuesta, que en la noche del 19 de Septiembre de 1917, y en el pueblo de Villasisidro, cuando su padre, con el que había sostenido antes una violenta discusión, se acercaba a la cama donde Emilio estaba acostado, disparó contra aquel tres tiros de revólver, matándole instantáneamente.

El Juzgado, conforme con la petición fiscal, ha condenado al procesado a la pena de cadena perpetua.

Petición de mejoras.—Los auxiliares de Hacienda

Los auxiliares de la Delegación de Hacienda de Palencia han dirigido a todos sus compañeros de España un razonado escrito pidiéndoles que apoyen sus gestiones cerca del Gobierno para conseguir el ingreso en el escalafón de Hacienda en concepto de oficiales terceros.

Discurso del señor Maura.—El centenario de San Vicente Ferrer

Valencia.—Ha salido para la corte el jefe local de los mauristas, señor barón de Balber, con objeto de ultimar los detalles de la velada apologetica que en honor de San Vicente Ferrer se celebrará en esta capital el día 17 de Mayo próximo.

En dicho acto pronunciará un discurso el ilustre presidente del Consejo de Ministros don Antonio Maura.

Retiros obreros

Reunidos en el Instituto Nacional de Previsión, por designación del Consejo de Patronato, los consejeros señores Salillas y Gómez Latorre, don Basilio Paraiso y los jefes de los servicios técnicos, han preparado las bases generales de una información pública, que se adaptarán a las diversas modalidades de la vida económica de cada región, relativa a las industrias que deban tener una equitativa anticipación de edad para la pensión de vejez, según está establecida en las normas del nuevo régimen de intensificación de retiros obreros.

Los oficios del ramo de construcción

El Gobierno pidió al Instituto de Reformas Sociales un informe en que se enumerasen los oficios comprendidos dentro del ramo de construcción. Este informe fué aprobado después de interesante discusión.

Según el Instituto, los obreros de la edificación se clasifican, por el lu-

gar en que trabajan, en los grupos siguientes:

I Obreros que trabajen dentro de los límites del solar o plano de ocupación del edificio.

II Obreros que trabajen fuera de la obra en talleres, fábricas o centros de trabajos, para dar formas a los materiales o construir partes elementales de la obra que han de ser colocadas, elevadas, montadas o armadas en ella por estos mismos obreros o por otros de la obra.

En el grupo primero están comprendidos los oficios de albañilería, cantería, carpintería, herrería, y, además, adornistas, asfaltistas, decoradores, ebanistas, empotradores, peones pisadores, fontaneros, fumistas, hojalateros, instalaciones eléctricas, acústicas, de calefacción y de ascensores, marmolistas, maquinistas, papelistas, pizarros, plomeros y vidrieros.

En el segundo grupo se comprenden las fábricas siderúrgicas, los talleres de construcciones metálicas y maquinaria en general, mecánicos y ajustadores, fundiciones de hierro, talleres de marmolistas, carpinterías mecánicas y de taller, aserraderías, vidriería, plomería, fustería, ebannería, cerámica aplicada a la edificación, incluyendo en ella a los tejedores y transportes.

El Congreso de Medicina

Ayer, según estaba anunciado, debió de reunirse en Madrid el Congreso Nacional de Medicina, el que será un verdadero acontecimiento en todos sus aspectos. En el científico por la cantidad y calidad de las comunicaciones, que revelan un esfuerzo laudable de la Medicina española; en el de concurrencia, porque pasan de tres mil los socios inscritos; en el de organización, porque están atendidos todos los detalles, aun los más insignificantes y que convergen a la brillantez del acto.

En el programa figuran las sesiones científicas, las conferencias generales, los actos quirúrgicos en los diferentes hospitales de Madrid, la recepción en el Palacio Real, la excursión a Toledo, los banquetes, etc. La Exposición aneja al Congreso se inaugurará uno de estos días, y tenemos noticias de que resultará muy interesante.

El secretario general del Congreso, doctor Florestán Aguilar, se multiplica estos días para atender a todo, y el éxito, descartado ya, será el premio a su impropia y altruista labor.

* ESTANTERÍA *

En muy buen estado de conservación se vende una Estantería propia para Café.
Informarán en la Sociedad «Cooperativa Cívico Militar».

Sección religiosa

Santos de hoy, día 20
Santa Inés de Monte-Pulciano, virgen.
Santos de mañana día 21
San Apolo y compañeros mártires y San Anselmo, obispo y doctor.
CULTOS PARA MAÑANA
Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 9 a las 9 cantada.
Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8; a las 9 cantada.
Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 6 y media, a las 8 y a las 9; a las 7 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento. Visita, el rosario y letanía, rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.
Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.
Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.
Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.
Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.
Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.

Jefatura de Obras Públicas

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

No habiendo completado los documentos necesarios los aspirantes que han solicitado examen para cameneros peones, esta Jefatura ha tenido a bien conceder un plazo de 30 días que expira el 31 del corriente para que los interesados completen sus expedientes y admitir nuevas solicitudes a los que deseen tomar parte en dicha convocatoria, debiendo éstos presentar las instancias en el Registro de esta Jefatura durante el plazo señalado.
Santa Cruz de Tenerife, 1.º de Abril de 1919.—El Ingeniero Jefe, Pedro Matos.

Empleado

Con conocimientos de contabilidad y mecanografía se necesita. Diríjanse las solicitudes indicando aspiraciones al Apartado de Correos núm. 54.

Anuncio

Debiendo ser vendido en pública subasta un mulo de desecho de estas Tropas, según orden de la Sección de remonta y cría caballar, se anuncia por medio del presente, para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en dicha licitación que tendrá efecto el día 3 de Mayo a las diez de la mañana en el Cuartel de San Pedro de esta Capital.
Santa Cruz de Tenerife a 17 de Abril de 1919.—El Teniente Coronel Mayor, José Galvan.

Se necesita una criada que sepa de cocina. Inútil presentarse sin buenos informes.
Dirigirse a Cruz Verde número 10.

NOTICIAS

En lo sucesivo, las horas de consulta en la Clínica del Dr. Rodríguez López, serán de 10 a 12 de la mañana y de 4 y media a 6 de la tarde.
A los enfermos que no quieren someterse al turno de esta consulta, se le señalará hora fija para consulta especial, siempre que lo solicite con anticipación.